

EL PEDREGOSO CAMINO del intelecto

El solo aspecto de la mujer revela que no está destinada ni a los grandes trabajos de la inteligencia ni a los grandes trabajos materiales. (...) Excepciones aisladas y parciales no cambian las cosas en nada: tomadas en conjunto, las mujeres son y serán las nulidades más completas e incurables" (Arthur Schopenhauer, 1788-1860).

Afortunadamente -aunque tal vez algunos puedan lamentarlo-, las ideas de este filósofo sobre el sexo femenino ya no están en boga. Sin embargo, como afirma la psicóloga Neva Milicic, "todavía hay quienes dicen: nunca leerá un libro escrito por una mujer". Según esta profesional, quien se ha preocupado especialmente del tema (es coautora del libro "Ser mujer hoy y mañana" y dicta un curso al respecto en la Universidad Católica), las mujeres han tenido que superar muchos obstáculos para llegar al mundo académico, "debido en parte a los prejuicios y en parte a las exigencias domésticas".

Conversamos con tres personas, de distintas generaciones, que tienen dos cosas en común: pertenecer al género femenino y ser consideradas "intelectuales". Ninguna aceptó el calificativo de buenas a primera, pero es un cartel que muchas veces les han colgado y que, al menos en su más incónea acepción ("dícese de quien se dedica al cultivo de las ciencias y de las letras"), les resulta ineludible. Se trata de Marta Cruz Coke -71 años, directora de Bibliotecas, Archivos y Museos-, Marta Blanco -56 años, escritora y periodista- y Sol Serrano -40 años, historiadora-.

ES MAS DIFÍCIL UN SOUFFLE

Ante la pregunta: ¿se considera usted intelectual?, Marta Cruz Coke reacciona de inmediato. "No me gusta el término, porque es calificar a una persona por su inteligencia y la gente vale por lo que es. Yo me considero primero un ser humano. He sido profesora de filosofía, una lectora impetuosa, una curiosa, pero nunca me he considerado una mujer intelectual. Me



Sol Serrano

gusta cocinar, me gusta el jardín y, sobre todo, me encanta la gente".

Marta Blanco también está en contra de calificarse: "Realmente no soy un filósofo. Intento ejercer una reflexión permanente sobre la existencia, eso sí. Pero si lo intelectual se entiende por oposición al ámbito práctico, me confieso completamente confundida, porque la verdad es que es más difícil hacer un buen soufflé que un buen artículo".

Sol Serrano tiene una fama de "inteligente" difícil de esquivar. Sin embargo, ella no se reconoce en tal reputación. "Yo me veo a mí misma como una académica, como una investigadora. Sería un poquito pretencioso considerarme una intelectual. Creo que se requiere más creación original para serlo". Sol, hija del ingeniero-ensayista Horacio Serrano y la novelista "Elisa Serrana", es la menor de cinco: la escritora (Marcela), la abogada (Elena), la periodista (Margarita), la sicóloga (Paula) y ella, quien cuenta que "siempre hubo en la familia una tónica relativamente irónica, un verdadero horror a tomarse muy en serio".

PREJUICIOS A LA DISTANCIA

Aunque las tres entrevistadas reconocen que quedan resabios de discriminación intelectual, expresan no haberlos experimentado en carne propia. "Yo me formé en una familia de intelectuales", señala Marta Cruz Coke (hija de la conocida médica y política Eduardo Cruz Coke). "En la universidad fui ayudante muy luego y en el ámbito profesional siempre he tenido el respeto de un par". De hecho, ella fue la primera mujer en el cargo de intendente

de Santiago y lo es también en la dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos. No obstante, dice estar consciente de los prejuicios contra el sexo femenino: "Muchas deben demostrar al mundo que 'se la pueden'". Pero hay un lado positivo:

tratar al mundo que 'se la pueden'". Pero hay un lado positivo: hace que uno inconscientemente se esfuerce más".

Marta Blanco manifiesta que "uno aprende a aceptar que el combate es desigual, al menos en estas latitudes". Sostiene que los hombres, en especial los latinos, tienden a desacreditar la inteligencia natural de la mujer: "A mí me impresiona cómo los maridos hacen callar a la se-



Marta Cruz Coke

El pedregoso camino del intelecto [artículo] Paola Sotomayor S.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sotomayor S., Paola

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El pedregoso camino del intelecto [artículo] Paola Sotomayor S. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)